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23  заседание  Совета  глав  государств  ШОС  не  принесло  ощутимых
прорывов

4 июля Си Цзиньпин в онлайн формате принял участие в 23 заседании Совета
глав государств ШОС. В своем выступлении китайский лидер приветствовал
официальное  вступление  в  члены  ШОС  Ирана,  а  также  предстоящее  в
следующем году присоединение Белоруссии. 

В  части  конкретных  предложений  Си  Цзиньпин  призвал  усиливать
стратегические  контакты  и  взаимодействие,  путем  диалога  преодолевать
разногласия,  путем  сотрудничества  превосходить  конкуренцию,  уважать
обоюдные интересы и важные озабоченности. Одновременно он подчеркнул
важность  сохранения  бдительности  в  отношении  внешних  сил,  которые
хотели  бы  раздуть  в  регионе  новую  холодную  войну,  создать  блоковое
противостояние,  заявил  о  недопустимости  вмешательства  каких-либо
государств  во  внутренние  дела,  попыток  развязать  «цветные  революции».
Китайский лидер высказался в пользу повышения уровня сотрудничества в
сфере  безопасности,  особо  выделив  необходимость  борьбы  с  «Восточным
Туркестаном»,  «тремя  силами  зла»  (терроризм,  сепаратизм,  экстремизм),
контрабандой  наркотиков,  кибер  и  трансграничной  организованной
преступностью. 

В  отношении  делового  сотрудничества  Си  призвал  ускорять  процесс
экономического  восстановления,  стимулировать  общими  усилиями
экономический  рост  в  регионе.  В  то  же  время  он  повторил  негативную
китайскую  оценку  протекционизма,  односторонних  санкций,  раздувания
понятия  государственной  безопасности,  высказался  против  «строительства
стен  и  возведения  барьеров»,  разрыва  цепочек.  Он  призвал  к
высококачественному  развитию  инициативы  «Один  пояс,  один  путь»,  ее
сопряжению  со  стратегиями  развития  государств  и  региональными
инициативами  сотрудничества,  углубленному  продвижению  либерализации
торговли  и  инвестиций,  ускорению  развития  пограничных  переходов  и
логистических объектов, сохранению стабильной проводимости отраслевых
цепочек  снабжения.  Китайская  сторона  высказалась  также  за  расширение
использования национальных валют в рамках ШОС, развитие сотрудничества
в  области  суверенных  цифровых  валют,  продвижение  создания  Банка
развития ШОС. Си Цзиньпин отметил, что в рамках ШОС уже создано много
механизмов  делового  сотрудничества  в  различных  областях  на  уровнях



министров,  китайская  сторона  создала  региональные  образцовые  зоны
торгово-экономического  сотрудничества,  базы  по  техническим  обменам  в
сельском хозяйстве, в настоящее время необходимо активизировать роль всех
этих  площадок  сотрудничества,  всеми  силами  устранять  препоны  и
трудности в деловом сотрудничестве,  способствовать высококачественному
экономическому развитию организации.

По итогам заседания Совета глав государств ШОС была принята Декларация,
положения  которой  не  отличаются  особой  конкретикой,  хотя  в  ней
содержится  много  продвигаемых  Китаем  формулировок.  В  то  же  время
обращает на себя внимание, что пункт относительно поддержки выдвинутой
Китаем инициативы «Один пояс, один путь» не был поддержан Индией, что
было отражено в тексте заключительного документа.

Си Цзиньпин совершил инспекционную поездку в провинцию Цзянсу

С 5 по 7 июля Си Цзиньпин находился в провинции Цзянсу. Это была его
четвертая  поездка  в  регион  со  времени  прихода  к  власти  в  2012  году.
Провинция Цзянсу является второй после пров. Гуандун по экономической
мощи провинцией Китая. Занимая 1% территории площади Китая, на которой
проживает  6% населения,  провинция  создает  более  10% ВВП  страны.  Во
время пребывания в Цзянсу Си Цзиньпин посетил города Сучжоу и Нанкин. 

Поездку  Си  Цзиньпина  условно  можно  разделить  как  бы  на  две  части:
гражданскую и военную. Лейтмотивом гражданской части поездки Си стало
выдвинутое им требование того, чтобы пров. Цзянсу оставалась лидером и
образцом  в  проведении  модернизации  китайского  типа.  В  этой  связи  он
выделил  две  большие  темы:  во-первых,  наука,  техника  и  инновации,  во-
вторых, традиционная китайская культура. Пребывание Си в Цзянсу началось
с  посещения  китайско-сингапурского  промышленного  парка  в  Сучжоу.  В
основанном еще в 90-е годы промышленном парке насчитывается порядка 2,5
тыс. высокотехнологичных компаний государственного уровня, 62 компании
провели  IPO,  накопленный  объем  внешней  торговли  резидентов  парка
составляет  около 1,5 трлн долл.   При посещении парка,  а  затем во время
пребывания  в  Нанкине  Си  неоднократно  проводил  мысль  о  том,  что
ключевым  звеном  модернизации  китайского  типа  является  модернизация
науки  и  техники.  Развитие  науки  и  техники  должно  осуществляться  при
опоре на собственные силы. Он также напомнил, что марте текущего года во
период  так  называемых  «двух  сессий»  им  была  поставлена  задача
превращения промышленного парка Сучжоу в инновационный центр научно-
технических отраслей, обладающий международным влиянием. 



Тема культуры приобрела особо актуальное звучание в свете выдвинутой Си
в  июне  нынешнего  года  установки  на  «развитие  модернизированной
культуры китайской нации»,  которая  рассматривается  им как  необходимое
условие  продвижения  модернизации  китайского  типа,  важное  содержание
социалистической духовной культуры. Данная тематика активно развивалась
Си Цзиньпином во время посещения исторических достопримечательностей
Сучжоу.

Центральным  пунктом  «военной  части»  поездки  Си  Цзиньпина  стало
посещение им штаб-квартиры Восточной зоны боевого командования НОАК
в Нанкине, где он провел встречу с представителями командиров и бойцов
Восточной зоны (к ней относятся, в том числе районы и морские акватории,
находящиеся  в  непосредственной  близости  от  Тайваня).  В  своем
выступлении на  встрече Си дал положительную оценку работе  Восточной
военной зоны по защите суверенитета государства и его прав и интересов в
океане, в защите единства родины. Он также подчеркнул, что в настоящее
время  мир  вступил  в  новый  период  изменений  и  турбулентности,  а
нестабильность и неопределенность обстановки с точки зрения безопасности
Китая  нарастают.  В  этой  связи  он  потребовал  углубить  военное  и  боевое
планирование,  укрепить  систему  боевого  командования  зоны,  взяться  за
боевую  подготовку  к  условиям  войны,  ускорить  повышение  способности
достижения победы. Кроме того, по его мнению, необходимо с политической
высоты обдумывать и решать военные проблемы, иметь смелость бороться и
знать,  как  побеждать,  решительно отстаивать  суверенитет  государства,  его
безопасность и интересы развития. 

Министр финансов США нанесла визит в Китай

7-9 июля состоялся визит министра финансов США Дж. Йеллен в Китай. Ее
поездка,  как  и  состоявшийся  три  недели  назад  визит  госсекретаря  Э.
Блинкена, преследовала цель восстановить каналы коммуникации с Китаем
по экономическим вопросам. 

7  июля  Йеллен  была  принята  премьером  Госсовета  КНР  Ли  Цяном.
Китайский  премьер  отметил,  что  мир  нуждается  во  в  целом  стабильных
китайско-американских  отношениях,  подчеркнул,  что  от  того  смогут  ли
Китай и США добиться этого будет зависеть будущая судьба человечества.
Он  выразил  надежду,  что  американская  сторона  будет  придерживаться
разумного  прагматичного  подхода,  двигаться  навстречу  Китаю,  продвигать
скорейшее  возвращение  двусторонних  отношений  на  нормальные  рельсы.
Было  отмечено  также,  что  китайские  и  американские  экономические
интересы  тесно  переплетены,  а  взаимная  выгода  и  обоюдный  выигрыш



составляют  суть  двусторонних  отношений,  в  силу  чего  укрепление
сотрудничества является для сторон реальным и верным выбором. Ли Цян
повторил  тезисы  о  том,  что  развитие  Китая  представляет  для  США
возможности,  а  не  риски.  Излишнее  наращивание  политизации
экономического  сотрудничества,  раздувание  аспекта  безопасности  не
отвечают интересам двух стран и интересам развития глобальной экономики.
Китай  и  США  должны  посредством  откровенных  деловых  контактов  по
важнейшим  экономическим  вопросам  двусторонних  отношений,  поиска
понимания добиваться стабилизации двусторонних отношений, вливать в них
позитивную  энергию.   Со  своей  стороны  Дж.  Йеллен  заявила,  что  США
стремятся  к  здоровому  экономическому  соперничеству  на  основе  честных
правил  и  не  ставят  своей  целью  действовать  по  принципу  победитель
получает  все.  Вместе  с  тем  при  определенных  обстоятельствах  могут
предприниматься  меры  для  защиты  национальной  безопасности  и  в  этой
части у сторон могут возникать разногласия, однако нельзя позволять, чтобы
эти разногласия вели к непониманию, которое может ухудшить двусторонние
отношения в экономической и финансовой сферах. 

Перед встречей с Ли Цяном   Дж. Йеллен провела неофициальную встречу с
бывшим вице-премьером Лю Хэ, с которым она последний раз встречалась в
январе нынешнего года во время форума в Давосе. Как сообщается, во время
разговора с Лю Хэ, который квалифицировался как «встреча старых друзей»,
обсуждались  перспективы  мировой  экономики  и  текущее  состояние
китайской  и  американской  экономик.  Дж.  Йеллен  встретилась  также  с
Председателем  Народного  Банка  Китая  И  Ганом  и  выступила  перед
представителями американского бизнеса, работающего в Китае. На встрече с
бизнесменами Дж. Йеллен повторила тезис о том, что США не ставят своей
целью достичь полного экономического разделения с Китаем, но заявила о
своем  намерении  донести  до  китайского  руководства  американские
озабоченности  в  экономической  сфере.  Эти  озабоченности  в  том  числе
включают  в  себя  использование  Китаем  «нерыночных  инструментов»
наподобие  расширенных  субсидий  для  государственных  предприятий  и
создание  барьеров  на  пути  доступа  иностранных  компаний  к  китайскому
рынку.  В этом контексте  она упомянула решения об ужесточении условий
экспортных  поставок  металлов,  необходимых  для  производства
полупроводников  (См подробнее ниже) и отметила, что США в настоящее
время оценивают последствия принятых Китаем мер, но во всяком случае, по
ее  мнению,  они  напоминают  о  важности  создания  гибких  и
диверсифицированных цепочек поставок. 

8 июля состоялись переговоры Дж. Йеллен с вице-премьером Хэ Лифэном,
который  заменил  Лю  Хэ  в  качестве  куратора  экономического  блока
правительства и отвечает за экономические отношения с США. В китайском



сообщении о переговорах Хэ Лифэна с Дж. Йеллен особых подробностей о
содержании  переговоров  не  сообщается,  отмечается  только,  что  стороны
обсудили экономическую обстановку в двух странах и ситуацию в мировой
экономике. Подчеркивается, что китайская сторона повторила позицию о том,
что  раздувание  темы  национальной  безопасности  не  идет  на  пользу
нормальным  торгово-экономическим  обменам,  а  также  выразила  свою
озабоченность санкциями и ограничениями, которые были наложены США
на Китай. 

9 июля на пресс-конференции в американском посольстве Йеллен, признав
наличие больших и важных разногласий между США и Китаем, в очередной
раз повторила тезис о том, что США не намерены осуществлять декаплинг с
Китаем,  а  в  случае  его  осуществления  декаплинг  имел  бы  бедственные
последствия для двух стран. 

Китай ужесточил порядок экспорта двух видов металлов

3  июля  Китай  объявил  о  предстоящем  ужесточении  порядка  контроля  за
вывозом  из  страны  галлия  и  германия,  критически  необходимых  для
производства  полупроводников,  электромобилей,  а  также  применяемых  в
военной  промышленности.  Ужесточение  экспортного  контроля
обосновывается  соображениями  национальной  безопасности,  а  также  тем
обстоятельством,  что  галлий  и  германий  являются  продукцией  двойного
применения.  Новые  правила  вводятся  с  1  августа  и  предусматривают
необходимость получения экспортерами лицензии Министерства коммерции
КНР с указанием покупателей данных товаров и целей их применения. По
заявлениям  официальных  лиц  введения  количественных  ограничений  на
экспорт не предполагается.

Нынешнее решение китайских властей рассматривается как ответная мера на
введение США и другими западными странами запретов и ограничений на
приобретения Китаем передовых типов полупроводников и оборудования для
их  производства  (литографические  машины).  В  Китае  с  нескрываемым
недовольством отреагировали на решения властей Нидерландов ограничить
возможности  поставок  в  Китай  соответствующего  оборудования.  30  июня
представитель  Министерства  коммерции сделал  специальное  заявление  по
данному вопросу, в котором отмечалось, что Китай «неудовлетворен тем, что
после ведшихся несколько месяцев консультаций Нидерланды в конце концов
приняли  решение  о  введении  ограничений  на  поставку  оборудования  для
производству  полупроводников».  В  то  же  время  китайская  сторона
фактически возложила ответственность за это решение на США, которые, как



утверждалось  в  заявлении  Министерства  коммерции,  для  защиты  своего
глобального доминирования «непрерывно расширяют понятие национальной
безопасности и злоупотребляют мерами по ограничению экспорта, для чего
приносят  в  жертву  интересы  своих  союзников,  пытаясь  вовлечь  их  в
полупроводниковую  блокаду  Китая,  искусственно  разрывают  отраслевые
цепочки  и  наносят  ущерб  полупроводниковой  отрасли  в  глобальном
масштабе»  

В  условиях  сложной  экономической  обстановки  китайское
правительство  интенсифицирует  контакты  и  обмены  с  деловыми
кругами и экспертным сообществом

6 июля премьер Госсовета Ли Цян провел семинар с учеными экономистами,
на  котором обсуждались вопросы экономического положения в  стране.  На
совещание был приглашен ряд известных в Китае экономистов из Института
финансов Китая, Университета Цинхуа, Фуданьского Университета (Шанхай),
Китайского  макроэкономического  форума  (CMF),  Цзилиньского
Университета  (пров.  Цзилинь)  и  др.  Судя  по  публикациям  в  СМИ,  на
семинаре  обсуждались  такие  серьезные  темы,  как  положение
негосударственных  предприятий,  отношения  между  государственным  и
частным  секторами  экономики,  поощрение  инноваций,  краткосрочные  и
долгосрочные последствия политики снижения процентных ставок, прогнозы
роста китайской экономики, пути повышения инвестиционной активности и
поддержания  потребительского  спроса,  проблема  долгов  местных
правительств  и  их  финансовых  платформ,  развитие  искусственного
интеллекта и др. 

В своем выступлении Ли Цян отметил, что китайская экономика в настоящее
время  находится  на  решающем  этапе  экономического  восстановления  и
отраслевого  апгрейда,  структурные  проблемы  тесно  переплетены  с
циклическими.  В  этих  условиях  политика  должна  иметь  комплексный
характер  и  быть  направлена  на  стабилизацию  экономического  роста,
стабилизацию  занятости  и  предотвращение  рисков,  а  также  должна
предполагать  принятие  ряда  целенаправленных и скоординированных мер.
Среди них премьер особо выделил создание здорового механизма постоянной
связи  и  обменов  между  правительством  и  негосударственными
предприятиями  и  предприятиями  с  иностранными  инвестициями,  целями
которого  будут  являться  более  глубокое  понимание  ситуации  и  новых
проблем,  своевременная  корректировка  проводимого  курса,  дальнейшее
укрепление доверия и стабилизация рыночных ожиданий. 



Обращает на себя внимание, что встреча Ли Цяна с учеными экономистами,
как  видится,  является  частью  предпринимаемых  правительством  более
широких усилий по налаживанию системы контактов с деловыми кругами. В
последние  дни  встречи  с  предпринимателями  провели  также  первые лица
ведущих  экономических  ведомств  Госсовета.  В  частности,  3  июля
Руководитель  Госкомитета  по  развитию и  реформе  Чжэн Шаньцзе  провел
семинар с  руководством негосударственных предприятий,  5  июля министр
коммерции  КНР  Ван  Вэньтао  организовал  круглый  стол  с  иностранными
предприятиями  фармацевтической  отрасли,  6  июля  министр
промышленности  и  информатизации  Цзинь  Чжуанлун  собрал  семинар  с
предприятиями обрабатывающих отраслей промышленности, а 7 июля в том
же министерстве  прошел под председательством министра круглый стол с
представителями средних и малых предприятий. При этом практически на
всех  мероприятиях  со  стороны  руководителей  ведомств  декларировались
намерения создать постоянно действующие каналы общения с бизнесом. 

Кампания  против  беспорядочной  экспансии  капитала  компаний
экономики платформ завершилась без  малого через  три года после ее
начала

7  июля  Народный  Банк  Китая  объявил  решение  о  наложении  штрафа  в
размере 7,1 млрд юаней (984 млн долл.) на компанию ANT Group Co. Ltd. (蚂
蚁集团), которая является одной из крупнейших компаний финтеха в мире и
оператором  системы  мобильных  платежей  Alipay.  Сама  Alipay,  то  есть
фактически  Alibaba была  оштрафована  на  3,06  млрд  юаней.  Тем  самым
завершилась начатая 5 ноября 2020 г. кампания упорядочения деятельности
так  называемых  компаний  экономики  платформ,  которая  помешала  ANT
Group осуществить  IPO на биржах Шанхая и Гонконга.  Регулирование их
деятельности,  как  сказано  в  заявлении  НБК,  переводится  в  нормальный
режим надзора. Основаниями для штрафа стали нарушения законов и правил
в  корпоративном  управлении,  защите  прав  потребителей,  участие  в
деятельности банковских и страховых институтов,  нарушения обязательств
по  противодействию  отмыванию  денег.  Одновременно  штрафы  были
наложены на Банк почтовых сбережений, Банк Пинъань, компанию  Tenpay
(относится к холдингу Tencent).  

Сергей  Цыплаков  -  Руководитель  направления  –  развитие  Китая  и  ЕАЭС  Центра
«Большая Евразия» Института ВЭБ        


